
主要架構名單
榮譽顧問
■香港特區政府政務司司長張建宗
■澳門特區政府經濟財政司司長梁維特
■十一屆廣東省政協副主席、廣東省港澳辦
首任主任唐豪

首席名譽會長
■廣東省人民政府港澳事務辦公室主任、

廣東省政協港澳台委員會主任廖京山
名譽會長（香港地區）（按姓氏筆畫排列）
■全國政協常委、金城營造集團主席兼行政
總裁王國強

■全國政協委員、馮氏集團主席馮國經
■香港華嘉集團有限公司董事總經理莊成鑫
■全國政協常委、香港世貿集團董事局主席
許榮茂

■全國政協委員、凱富集團投資控股有限公
司董事局主席許智銘

■全國政協委員、旭日集團董事長楊釗

■原全國政協常委、長江製衣有限公司董事
總經理陳永棋

■全國政協常委、香港麗新集團主席林建岳
■全國政協常委、香港醫院管理局原主席胡
定旭

■全國政協委員、香港廣東社團總會主席、
香港絲寶集團董事長梁亮勝

■全國政協常委、香港中華總商會主席、新
華集團主席蔡冠深

■全國人大常委、香港民建聯原主席譚耀
宗

■港區全國人大代表、香港廣佛肇聯誼總會
會長、霍英東集團行政總裁霍震寰

■十二屆全國政協常委、四洲集團主席戴德
豐

會長
■十二屆全國政協委員、廣東粵海控股集團
有限公司董事長黃小峰

整理：香港文匯報記者 胡若璋

議員宣誓莊嚴 奏國歌合情理
反對派屈草案「洗腦」湯家驊：港英時電視台都播英國國歌
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■張建宗在穗出席粵港澳合作促進會。 香港文匯報記者胡若璋 攝

「帶路」工商專委會
搭橋兩地專服業

■香港中華總商會與中國對外承包工程商會成立內地—香港「一帶一路」工商專業委員會儀式。出席嘉賓合
影。 香港文匯報記者莫雪芝 攝

國歌法本地立法工作已討論了一段時
間，昨日有報道指，草案最快明年初

提交至立法會審議，而政制及內地事務局近
日約見立法會議員，介紹《國歌條例草案》
內容，其中提到在行政長官、行政會議成
員、法官及立法會議員宣誓儀式前須播放國
歌。

張建宗：並非「政治施壓」
政務司司長張建宗昨日被問及有關消息時
重申，政府會在適當的時間提交條例草案，
而有關工作已有時間表。
他並不認同坊間聲稱有關工作是「政治施
壓」，指出坊間對有關工作的討論已久，國
歌法並非新事物，「我相信透過我們多些解
釋、多些講解，大家會明白到是有需要存
在。」
「民主派會議」召集人毛孟靜聲稱，在
議員宣誓儀式前播放國歌，在「技術上」
問題不大，但就會令人感覺政府想發出
「強烈的政治訊息」，甚至是「政治上的

威嚇」，要提醒香港人「一國」先於「兩
制」，又聲言反對派「原則上」不反對國
歌法本地立法，但是否同意加入有關條文
則「有待商榷」。
民主黨立法會議員黃碧雲聲稱，政府加入

的新建議，是將立法會「人大化」，又要求
政府澄清播放國歌是否屬於立法會宣誓安排
的一部分，倘不參加或未能適時進場是否屬
於貶損和侮辱國歌，並將議員的宣誓視為無
效。
民主黨另一議員許智峯則聲言，政府提出

的新建議是「想透過官方播放國歌的安排進
行思想改造。」

李慧琼冀速審議免「真空期」
民建聯主席李慧琼昨日表示，國歌法本地

立法是應該做的事，期望政府下月盡快將條
例草案交給立法會，並順利成立相關委員
會，完成審議。
她續說，現時有個別人等以侮辱國歌的方
式去達到其政治目的，民建聯不希望有這樣
的「真空期」，故希望盡快通過審議，以避
免再有這樣的事發生。
李慧琼強調，在議員宣誓儀式前播放國

歌，是合理和正常的做法，過去沒有作出有
關考慮，相信是歷史緣故，但她指出，每屆

宣誓都是重要時刻，議員莊重作出誓詞，效
忠中華人民共和國香港特別行政區和擁護基
本法，在此莊嚴時刻奏唱國歌是理所當然。
她提到，過去有人在宣誓時「玩嘢」，國
歌法本地立法有助凸顯立法會是在「一國兩
制」下的重要機關，相信市民會歡迎有關措
施。

張國鈞：立法工作 憲制責任
民建聯副主席張國鈞表示，有關立法工作

是香港的憲制責任，也是立法會需要處理的
事。局方早前已提交建議綱目，並在政制事
務委員會討論及舉行公聽會，有關框架既能
讓香港特區完成責任，也應該是港人廣為接
受的，冀政府盡快提交。

葛珮帆：不奏國歌反而奇怪
民建聯立法會議員葛珮帆指，宣誓奏唱國

歌無問題，不用奏唱國歌反而令人感到奇
怪，「隆重場合都會奏唱國歌，立法會宣誓
都是隆重時刻。」

黃定光：國歌代表國家尊嚴
民建聯議員黃定光認為，國歌代表了國家
尊嚴，世上任何國家在莊嚴場合都會奏唱國
歌，又指出港英時期電視台都會播英國國

歌，當時社會亦無意見，現時香港已回歸祖
國多年，為國歌法立法亦是合情合理。

當年睇波聽英國國歌有否「被施壓」？
行政會議成員、資深大律師湯家驊就不點

名反駁毛孟靜的所謂「政治施壓」論，指在
英國殖民統治時代，「看電影、電視也要播

英國國歌，不知毛議員當時有否抗議被施
壓？今天，到馬場、看球賽也有機會聽到國
歌，不知有沒有人感到被『施壓』而離
場？」
他嘆道：「播國歌只是一種尊重國家的表
現，也是第一次聽到有人會認為是一種施
壓；更何況是自己國家的國歌？」

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）國

歌法的本地立法工作正按部就班地

進行，有消息指當局最快於下月向

立法會提交條例草案。消息指，草

案會新增在行政長官以至立法會議

員宣誓儀式前，須播放國歌的建

議。反對派立法會議員昨日聲言，

在宣誓儀式前播放國歌為了「洗

腦」，又聲言這是「形式主義」。

多名建制派立法會議員反駁，議員

宣誓是莊嚴的儀式，在莊嚴時刻奏

唱國歌是理所當然。

■建制派立法會議員指議員宣誓是莊嚴儀式，在莊嚴時刻奏唱國歌是理所當然。圖為2011
年議員試用立法會新大樓前的升旗儀式。 資料圖片

香港文匯報訊（記者 胡若
璋 廣州報道）廣東省粵港澳合
作促進會第四屆會員代表大會
昨日在穗舉行，香港特區政務
司司長張建宗透露，香港將攜
手粵澳以共同打造「國際科技
創新中心」為重點工作推進大
灣區發展建設。
促進會第四屆會員代表大會

聘任了新一屆榮譽會長、榮譽
顧問、首席名譽會長及名譽會
長，並選舉產生新一屆理事
會。全國政協副主席何厚鏵、
梁振英分別受聘為榮譽會長。

張建宗：兩地打造創科中心
張建宗在活動上致辭時表

示，隨着粵港澳大灣區建設的
推展，三地的合作必然會進一
步深化。香港特區的第一個工
作重點，是希望透過政策創新
和突破，突破舊有框架，加強
大灣區內城市互聯互通。作為
高度國際化的城市，香港還會
繼續擔當將國際企業「引進
來」和協助內地企業「走出
去」的角色。
他續說，香港特區政府的第二

個工作重點，是希望透過加強合
作，促成政策創新和突破，以便
利香港的優勢產業，特別是醫療
和教育方面落戶大灣區。這不單
可利用大灣區的豐富資源解決香
港產業缺乏土地和人力等問題，
同時為內地開拓新的產業和提升
專業服務水平。
第三個工作重點，是共同將大

灣區打造成為「國際科技創新中
心」。張建宗指出，在創科領域
上，粵港澳大灣區的資源和優勢
非常突出，香港可以利用高度國
際化的營商環境，匯聚內地和全
球的創新資源，一方面將國際創
科企業「引進來」大灣區，另一
方面幫助內地創科企業「走出
去」，將大灣區建設成為「國際
科技創新中心」。
張建宗強調，香港特區政府會

繼續與粵澳兩地政府緊密合作，
務實開展粵港澳大灣區建設。促
進會作為一直致力深化三地多方
面合作的重要組織，必定會繼續
在民間推動粵港澳大灣區建設方
面發揮積極作用。

歐陽衛民：粵6方面推灣區建設

廣東省副省長歐陽衛民在致
辭時指出，廣東將會在6個方
面積極推進粵港澳大灣區的建
設工作，其中投資科技創新經
濟建設是首要的重點工作之
一。
未來，該會要聚焦粵港澳大

灣區發展為中心，以民心聚集
為核心，以合作共贏為目標，
搭建粵港澳合作項目對接、互
動的創新平台，重點推動粵港
澳業界融合發展，讓三地業界
人士真正成為大灣區的建設者
和受益者。

黃小峰：積極籌備青委會
促進會新任會長黃小峰透

露，由2016年開始，該會就響
應國家「一帶一路」倡議，服
務國家所需，發揮港澳所長，
讓粵港澳企業抱團「走出
去」。
未來，促進會將在現有6個專

業委員會等基礎上，積極籌備
成立法律、教育、建築測量和
城市規劃委員會和青年委員
會，為更好地推動三地業界融
合發展貢獻力量。

香港文匯報訊（記者 費小燁）為積極響應「一帶
一路」倡議，並進一步加強內地與香港企業緊密合
作，香港中華總商會與中國對外承包工程商會牽頭成
立「內地─香港一帶一路工商專業委員會」，並於昨
日舉行成立儀式。
委員會希望為香港專業服務界與內地企業搭建交流
平台，同時促進雙方在「一帶一路」沿線國家及地區
的合作。
委員會獲國家商務部和香港特區政府支持，並由逾
40家香港及內地主要商會、專業團體和大型企業組
成，冀通過不同形式活動，為雙方業界搭建交流平
台，積極發揮各自優勢，融入國家新時代發展大局，
共拓「一帶一路」合作良機。
專委會成立儀式由香港特區行政長官林鄭月娥、國
家商務部國際貿易談判代表兼副部長傅自應、外交部
駐港特派員謝鋒、中聯辦副主任仇鴻、特區財政司司
長陳茂波、商務及經濟發展局局長邱騰華與商務部台
港澳司司長孫彤等主禮。

特首：政府積極投入推廣
林鄭月娥在致辭時表示，委員會的設立可為工商界
和民間組織積極參與「一帶一路」發展搭建溝通橋
樑。
林鄭月娥表示，香港擁有不同領域的優秀人才，在
金融、保險、法律等範疇可提供可靠的專業服務。她
說：「特區政府正積極投入推廣工作，致力將香港打
造成為『一帶一路』節點和商貿及服務平台，發揮香
港所長，貢獻國家所需。」
她並鼓勵委員會能推動內地與香港工商專業各界多
溝通、多聯繫，積極參與推動「一帶一路」經貿以至
民心相通發展貢獻力量。
傅自應在致辭時指出，今年適逢內地改革開放40周
年，又是國家主席習近平提出「一帶一路」倡議5周

年，委員會成立對發揮香港優勢、促進香港與內地企
業全方位合作具有重要意義。

傅自應提出4點建議
他對委員會提出4點建議，包括加強兩地企業交

流、以創新合作方式兼顧雙方利益和關切、鼓勵兩
地企業各施所長及積極帶領企業「走出去」開拓市
場。

蔡冠深：推動企業間實務合作
委員會香港方主席、中總會長蔡冠深表示，香港一

直擔當內地與「一帶一路」市場的「超級聯繫人」功
能角色，委員會成立正是希望為內地和香港企業搭建
交流合作平台，推動企業間實務合作，通過發揮內地
在大型交通、基建工程、能源等強項，結合香港在金
融、法律、稅務、項目管理等工商專業服務優勢，為
雙方參與和拓展「一帶一路」市場發展提供最大支
援。

林景臻：「帶路」注新機遇
委員會內地方主席、中國銀行副行長林景臻指出，

「一帶一路」倡議與改革開放相互應和、穩步推進，
為內地及香港經濟發展帶來新機遇和新動力。他表
示，內地企業有較強的成本、規模優勢，香港企業則
憑藉一流的國際化專業人才，可在基建融資、風險管
理、創新設計等方面提供一攬子服務。

房秋晨：搭建高效交流平台
委員會內地方秘書長、承包商會會長房秋晨表

示，委員會今後將全力以赴，為兩地企業開展務實
合作提供專業化服務，搭建高效交流平台，並為內
地與香港實現優勢互補、互利共贏營造廣闊的發展
空間。


